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Параллельные дороги  
коллекционера
Михаил Опенгейм  
о ретроавтомобилях  
и современном искусстве

СООСНОВАТЕЛЬ москов-
ской галереи Artstory, бизнесмен Михаил 
Опенгейм убежден в том, что редкие авто-
мобили — это настоящие произведения 
искусства. И чтобы их оценить, нужна го-
ночная трасса. 

— Сферы вашего коллекционирования 
очень разные. Как они сочетаются?
— Я никогда не задумывался, как именно 
все это сочетается. Просто в какой-то пери-
од времени мне становится что-то интерес-
но, и я в это погружаюсь.
—  К а к  п р и ш л а  и д е я  с о б и р а т ь 
ретроавтомобили?
— Однажды мы с сыном шли по набе-
режной в парке Горького, там стоял мой 
знакомый, который демонстрировал посе-
тителям парка десяток ретроавтомобилей. 
Сын сразу меня туда потащил. На одной 
машине нам даже предложили прокатить-
ся. Bentley 1962 года ехала плохо, дымила, 
шумела, а для меня вообще стало открыти-
ем, что машина такого года просто может 
двигаться. Ощущение было странное, но 
в душу запало. Мне захотелось поглубже 
вникнуть в эту тему. И приобрести какой-
нибудь старый автомобиль, который бы 

все-таки более или менее ездил. Где-то че-
рез год я купил первую старую машину — 
Mercedes 300S Roadster 1953 года. На ней я 
часто участвовал в ралли, много выигры-
вал и очень люблю на ней ездить до сих пор.
— В одном из своих заездов вы были за 
рулем самого почтенного автомобиля 
из вышедших на старт — Renault EF 1914 
года выпуска. Он и в вашей коллекции 
старше всех?
— Нет, самый старый автомобиль у меня 
1900 года, De Dion-Bouton. А на Renault EF 
1914 года я проехал много ралли, раза три 
выиграл на ней L.U.C Chopard — это еже-
годное ралли классических автомобилей 
в Москве.

А самая редкая моя машина, пожалуй, 
Genestin 1928 года выпуска. Именно эта мо-
дель — вообще единственная. Их всего в 
мире осталось семь разных моделей этой 
марки.
— В августе 2018 года на аукционе 
Sotheby’s за $48,4 млн была продана 
Ferrari 250 GTO 1962 года, ставшая са-
мой дорогой машиной, когда-либо про-
данной с молотка. Почему в рейтингах 
продаж ретроавто на первых местах 
стоит Ferrari?

— Ferrari 250 GTO не один раз уже под-
тверждала статус самого дорогого ретро-
автомобиля в мире. Впрочем, это машины 
для совсем серьезных коллекционеров, 
я в этой высшей лиге не участвую. Как и 
любой другой, рынок ретроавтомобилей 
живет по своим законам. За последние 
годы Ferrari очень продвинули. Вообще, 
многие спортивные машины за послед-
ние лет пять подорожали в два-три раза. 
Думаю, что это происходит еще и пото-
му, что на этот рынок обратили внимание 
профессиональные инвесторы, поэтому 
вырос и общий интерес к теме, а вместе с 
ним и цены.
— Для вас принципиально важно имен-
но участвовать в ралли? Вот собирате-
лям картин хочется их выставлять. А 
машины могут просто стоять или на 
них обязательно нужно ездить?
— Если я рассматриваю покупку машины, 
меня, конечно же, интересуют и ее ходовые 
качества. Просто любоваться — нет, недо-
статочно. Имущество-то движимое, долж-
но двигаться. Когда ты ездишь на таком 
автомобиле, очень много приобретаешь 
внутренне. Для меня это как машина вре-
мени. Тактильно, энергетически, когда ты 

ведешь эту машину, возникает чувство, что 
ты перенесся во времена ее создания.
— В каких гонках вы участвовали?
— Раньше, когда было побольше времени, 
я часто участвовал в гонках, сейчас реже. В 
мире есть очень разные соревнования на 
ретроавтомобилях — так, в Италии прово-
дится гонка под названием Mille Miglia, од-
на из самых знаменитых, она начинается 
и заканчивается в городе Брешиа. В сред-
нем за трое суток нужно пройти 1,8 тыс. км, 
большую часть маршрута — по серпанти-
нам. Я принимал в ней участие на истори-
ческом автомобиле 1929 года OM 665 SS MM 
Superba — участнике и победителе своего 
класса гонки Mille Miglia 1930 года. Пока 
лучшее достижение у меня — это 16-е ме-
сто в 2015 году. Участников в гонке обыч-
но бывает более 400. Первые 40 считаются 
победителями…
— Вы планируете когда-нибудь пока-
зать свою автомобильную коллекцию 
широкой публике?
— Есть идея создать музей старинных ав-
томобилей и современного искусства. 
Попробовать совместить эти два направ-
ления так, чтобы они подчеркнули досто-
инства друг друга. Я хочу объединить и 

Мих аил Опенгейм и Люсинэ Петросян  
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Mercedes 300 S 1953 года

De Dion-Bouton Vis -a-Vis 
1900 года
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